
  
 

 

  

Ata de Reunião 1 

Aos dez dias do mês de março do ano de dois mil e dezesseis, às oito horas e trinta minutos, 2 

os membros do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio Araguari se reuniram para 1ª 3 

Assembleia Geral Extraordinária de 2016, na Associação dos Municípios  da Microrregião 4 

do Vale do Paranaíba (Amvap), situada  na Avenida Antônio Thomaz Ferreira Rezende, nº 5 

3.180, Bairro Marta Helena, em Uberlândia/MG, para discutir os seguintes pontos da pauta, 6 

que foram encaminhados anteriormente a todos os membros: Item 01 - Abertura com 7 

verificação de presença e quórum; Item 02 - Leitura do expediente e informes; Item 8 

03 - Aprovação da ata da 1ª Assembleia Geral Ordinária de 2016 (04.02.16); Item 04 - 9 

Apresentação do Pedido de Vista do Processo de Outorga 01817/2008 – IGAM 10 

(Rebaixamento de Nível de Água Subterrânea - VALE Fertilizantes em Patrocínio); 11 

Item 05 – Prestação de contas 2015 (ABHA); Item 06 - Outros assuntos. Membros 12 

presentes: Cynthia Goulart Corrêa Bruno Ribeiro, Carlos Luiz Mamede, Francely Aparecida 13 

Moreno de Tilio, Hideraldo Buch, Alberto José de Almeida, Iléia Pereira Chaves 14 

Abdulmassih, Jandir Francisco de Andrade, Marina Ligia de Oliveira Rocha, Maurício 15 

Marques Scalon, Ronan Afonso Borges, Bruno Gonçalves dos Santos, Reginaldo José de 16 

Oliveira, Dirce Aparecida Ferreira Marques, Joaquim Odilon Fernandes, Marco Aurélio 17 

Pereira Paiva, Guilherme Coelho Melazo, Thiago Alves do Nascimento, Marcus Vinicios 18 

Andrade Silva, Maria Lúcia F. C. Campos, William Pereira Rodrigues, Paulo Alves Cardoso, 19 

Antonio Giacomini Ribeiro, Geraldo Magela Mendes, Ivone Aparecida Borges, Antônio 20 

Geraldo de Oliveira, Pábulla Beatriz Custódio Oliveira, Cláudio Júnio Leocádio, Sylvio Luiz 21 

Andreozzi, Názara Maria Naves Silva . Presente por procuração: Lorrayne Silva 22 

representando Caroline Matos da Cruz Correia. Membros ausentes com justificativa: Pedro 23 

Augusto Rodrigues dos Santos (IEF), Wilson Pereira Barbosa Filho (FEAM), Jean de 24 

Carvalho Breves (CEMIG), João Eduardo Della Torres (ABES), Adalto Ribeiro Franco 25 

(Sindicato Rural de Uberlândia), Fernando Abdalla (APROGEO), Weber Bernardes de 26 

Andrade (Prefeitura de Nova Ponte), Antônio Augusto Melo Malard (FEAM), Gustavo 27 

Bernardino Malacco da Silva (ANGÁ), José Antônio Leandro (Prefeitura de Uberlândia), 28 

Daniel Rennó Tenenwurcel (SEDE), Hermógenes Vicente Ribeiro (Sindicato Rural de 29 



  
 

 

  

Sacramento), Geraldo Silvio de Oliveira (DMAE), Michel Sinclair Rodrigues (APEA TMAPS), 30 

Luciano Leão (ECO Instituto), Luiz Henrique Martins (Neoambiente). Convidados: Ronaldo 31 

Brandão Barbosa (ABHA), Luiz Gustavo Macedo (VALE), Patrícia Bento (VALE), Breno 32 

Pereira (MDGEO), Adriano Alves (Hidravar), Gleice Rios (Prefeitura de Araguari), Andréia 33 

Rodrigues (Prefeitura de Araguari), João Emílio (VALE), Dayana de Sá (Ponto Limpo), 34 

Priscíla Petruco (Ponto Limpo), Priscilla Rocha (Franco Propaganda). Após a verificação de 35 

existência de quórum conforme item 01 da pauta, o Presidente do CBH Araguari, Antônio 36 

Giacomini Ribeiro dá boas-vindas aos presentes e agradece a participação de todos. O 37 

Secretário Executivo do CBH Araguari, Thiago Alves do Nascimento faz a leitura das 38 

correspondências recebidas e das justificativas de ausência dos conselheiros, cumprido o 39 

item 02. Giacomini coloca as justificativas em regime de votação e todas são aprovadas 40 

por unanimidade. O Secretário Executivo informa a substituição dos dois representantes do 41 

Instituto Mineiro de Agropecuária (IMA), saindo Jorge Hermógenes Ribeiro (titular) e Tânia 42 

Maria Peixoto Silva Canut (suplente), assumindo Iléia Pereira Chaves Abdulmassih e Jandir 43 

Francisco de Andrade respectivamente. O Presidente convida todos os presentes, as 44 

prefeituras municipais e as entidades interessadas para a 2ª Assembleia Geral 45 

Extraordinária de 2016, que será realizada no dia 31 de março, tendo como objetivo a 46 

entrega oficial dos Plano Municipais de Saneamento Básico financiados pelo Comitê com 47 

o recurso da cobrança. Salienta que serão constituídas Comissões de Acompanhamento 48 

de Execução dos Planos em cada município contemplado, visando a implementação efetiva 49 

dos mesmos. Giacomini informa que o Instituto Mineiro de Gestão das Águas (Igam) 50 

investirá 5,4 milhões por ano nas 36 Unidades de Planejamento de Gestão de Recursos 51 

Hídricos (UPGRH) de Minas Gerais, com o “Prêmio de boas práticas de gestão de recursos 52 

hídricos nos municípios mineiros”. A ideia do programa é que cada UPGRH receba 150 mil 53 

reais em prêmios, sendo 60 mil para o primeiro colocado; 50 mil para o segundo e 40 mil 54 

para o terceiro município que mais desenvolver essas medidas na bacia hidrográfica. Sendo 55 

assim, Giacomini incentiva a participação ativa dos municípios nesse programa. O 56 

Presidente comunica que na próxima Assembleia Ordinária do CBH será avaliada a 57 

regulamentação de participação dos conselheiros nos eventos nacionais, como exemplo, o 58 



  
 

 

  

ENCOB. Avisa também que nos dias 21 e 22 de março o FMCBH promoverá atividades 59 

relacionadas à Semana da Água, em Belo Horizonte, e apresenta a programação do 60 

evento. Após manifestações, fica aprovada a participação nas atividades da Semana da 61 

Água de 2016, dos seguintes conselheiros: Antonio Giacomini (Presidente), Marco Aurélio 62 

Paiva (Vice-Presidente), Antônio Geraldo de Oliveira (Fonasc), Hideraldo Buch (GRS – 63 

Uberaba), Sylvio Luiz Andreozzi (UFU), Dirce Ap.ª Ferreira Marques (Prefeitura de Santa 64 

Juliana) e Gustavo Malacco (representante dos afluentes mineiros do rio Paranaíba no 65 

Colegiado Coordenador do FMCBH). Antes de dar continuidade à reunião, Giacomini 66 

solicita  inversão de pauta, passando o item 05 para antes do item 04. A solicitação é 67 

aprovada pela plenária. Em seguida, no item 03 - Aprovação da ata da 1ª Assembleia Geral 68 

Ordinária de 2016, é apresentada a ata da Assembleia, realizada no dia 04 de abril, em 69 

Ibiá/MG. Sylvio Andreozzi solicita a correção do texto nas linhas 120 e 121. Após correção, 70 

a ata é aprovada com onze abstenções.  No item 05 - Prestação de contas 2015 (ABHA), 71 

o Gerente Administrativo e Financeiro da ABHA, Ronaldo Barbosa apresenta as planilhas 72 

e demais documentos referentes à gestão dos recursos oriundos da cobrança pelo uso de 73 

recursos hídricos (92,5% e 7,5%) no ano de 2015, sendo eles:  Demonstrativos de Receita 74 

e Despesa; Evolução de Orçamento; Evolução da Aplicação dos Recursos Financeiros; 75 

Indicadores de Desempenho (2013 e 2014); Valores Arrecadados e Repassados (2010 a 76 

2015); dentre outros. O Diretor Presidente da ABHA, Sérgio Leal, faz algumas ponderações 77 

em relação aos custos que a agência está tendo pagos pelos 7,5%, salientando que o valor 78 

da cobrança não é ajustado conforme a inflação, ficando assim, cada vez mais difícil a 79 

agência se manter com esse recurso. Sérgio comenta que está previsto para a próxima 80 

Assembleia Ordinária do CBH a apresentação de um relatório da ABHA, em que constará 81 

as dificuldades da agência e possíveis soluções dos problemas. O Presidente do CBH, 82 

acrescenta ainda, que o Comitê também deverá buscar alternativas junto aos órgãos 83 

gestores e demais entidades; no sentido de serem mais proativos, pressionando o Igam 84 

para que cumpram, pelo menos, os prazos estabelecidos no Contrato de Gestão, pois até 85 

o momento só foi analisada a prestação de contas de 2010, ficando as subsequentes 86 

paradas no órgão gestor. Giacomini defende que deveria ter uma uniformidade na avaliação 87 



  
 

 

  

das prestações, com procedimentos específicos, diminuindo assim a subjetividade no 88 

momento da avaliação. A representante do Igam, Lorrayne Silva, esclarece que houve 89 

problemas no Estado, com alterações de cargos de confiança, falta de funcionários, mas 90 

concorda com o posicionamento do CBH no sentido de cobrar soluções. Dando 91 

continuidade, no item 04 - Apresentação do Pedido de Vista do Processo de Outorga 92 

01817/2008 – IGAM (Rebaixamento de Nível de Água Subterrânea - VALE Fertilizantes em 93 

Patrocínio), Giacomini sugere que os relatórios de vista do Fonasc e da Fiemg sejam lidos 94 

pelos seus representantes. Antônio Geraldo de Oliveira (Fonasc) e Thiago Alves do 95 

Nascimento (Fiemg) fazem as devidas apresentações para dar início aos esclarecimentos 96 

e discussões. Houve ainda, esclarecimentos de dúvidas por parte da analista responsável 97 

pelo parecer do Igam, a Hidrogeóloga, Lorrayne Silva. Vários conselheiros tiveram a 98 

oportunidade de se manifestarem e esclarecerem dúvidas referentes ao processo de 99 

outorga 1817/2008 junto aos representantes do empreendimento, do Igam da CTOC e de 100 

conselheiros com experiências nas áreas de hidrologia e hidrogeologia. Ao final das 101 

discussões e esclarecimentos, foram pautados dois encaminhamentos para votação: 1º) A 102 

aprovação do Parecer Técnico do Igam e da CTOC com mais 03 (três) novas 103 

condicionantes, sendo elas: a) O IGAM deverá definir o raio de influência do rebaixamento 104 

de nível de água subterrânea com base nos dados de monitoramento dos piezômetros e 105 

INAs; b) A Vale Fertilizantes deverá promover em conjunto com o CBH Araguari uma 106 

campanha de conscientização e incentivo a regularização hídrica dos usuários de águas na 107 

área de impacto do empreendimento e no município de Patrocínio; c) A Vale Fertilizantes 108 

deverá ampliar a rede de monitoramento hidrogeológico instalando novos poços de 109 

monitoramento no anel de quartzito na porção leste do Domo, particularmente no Córrego 110 

Grotas; e 2º) Aprovação do pedido de baixa em diligência do Fonasc. O resultado da 111 

votação foi favorável ao 1º encaminhamento, com 19 (dezenove) votos a favor e 03 (três) 112 

votos contra, sendo então, o CBH Araguari favorável ao deferimento do processo de 113 

outorga 01817/2008 da empresa Vale Fertilizantes. Marcus Vínicios, Coordenador da 114 

CTOC, reforça a dificuldade que a Câmara Técnica está tendo relacionada com a falta de 115 

um regulamento, com diretrizes e procedimentos para das CTs, salientando que mesmo a 116 



  
 

 

  

CTOC não possuindo um Regimento Interno (RI), eles estão trabalhando dentro da 117 

legalidade, seguindo a mesmos procedimentos constantes nos regulamentos das câmaras 118 

de outros CBHs. Thiago Alves, Coordenador da CTIL, informa que está prevista a 119 

aprovação das diretrizes mínimas dos RIs dos CBHs mineiros para a reunião do Conselho 120 

Estadual de Recursos Hídricos (CERH), no dia 21 de março, e que após aprovação a CTIL 121 

irá trabalhar na revisão do regimento interno do CBH e na elaboração dos regimentos das 122 

câmaras técnicas. O Presidente do CBH Araguari, Antonio Giacomii Ribeiro, agradece a 123 

presença e colaboração de todos e dá por encerrada a 1ª Assembleia Geral Extraordinária 124 

de 2016 do CBH Araguari. Nada mais a tratar nessa data, encerro esta ata Dayana de Sá 125 

e Sousa, constando que a Lista de Presença anexa é parte integrante deste documento. 126 


